

11

MENDOZA  
OCTUBRE 1988

el diario de  
**LAS CHICAS**

*¿Es usted la madre infalible, ejemplar, intachable. Siempre, pero siempre: dulce, paciente, comprensiva, alegre, abnegada, servicial, infatigable?*

*La felicitamos aunque ese modelo de virtudes no lo conocemos.*

*Sabemos de otras mamás a las que queremos saludar en su día:*

- a la que no sabe cómo tratar a los chicos,
- a la que mantiene el hogar,
- a la que no le importa "quedar bien" sino hacer el bien,
- a la que algunas veces es agria y otras alegre,
- a la valiente madre soltera,
- a la que se cansa de todos los días lo mismo;
- a la que interviene en una organización para construir entre muchos,
- a la que trabaja fuera de casa y reclama descanso,
- a la que ha entregado su hijo, con generosidad y dolor, para que nuestro pueblo sea libre,
- a la que señalan con dedo acusador,
- a la que le florece el vientre en un niño y tiene otros tironeándole de la falda,
- a las que cada día sueñan, se quejan, dudan, se equivocan, luchan...
- a todas las reales e imperfectas.

## Día de la Madre



¡Feliz día de la Madre!

Varias concurrentes al 3er. Encuentro Nacional de Mujeres, realizado en Mendoza en junio pasado, se alojaron en el Hogar Escuela "Viedma". Muchas de ellas dejaron notas para las alumnas del albergue.

Transcribimos una carta encontrada por una niña mendocina debajo de la almohada de su cama. Decía así:

"La amistad es saber compartir sus mejores cosas"  
 por eso yo te considero mi amigueta, pero que he aprendido en estos días a imitarlo...  
 me parece entre estos 4 paredes un mundo de sin paredes, ese mundo que vos y tus compañeritas imaginando a d...  
 En tu carita he aprendido a reír...  
 las madres a lugares increíbles...  
 prendido tus sueños, tus anhelos y me cesidades, tus ganas de vivir y de querer...  
 No sé cómo te llamas, ni que edad te...  
 nés, pero puedo asegurarte que te curar...  
 co a través de esta habitación y de esta...  
 escuela. Tal vez nunca nos veremos en la vida, porque nadie sabe lo que le de...  
 parará la vida, más adelante a cada una de nosotras; pero me gustaría que me escribieras, o si no que nos t...  
 ter de imaginar como serían todas nosotras, que hicimos en estos días, que sentimos al recorrer esta escuela, este dormitorio, si te gustaría o no ser como nosotras: personas que de...  
 algunos casados, con hijos, algunos felices y otros tristes pero con ganas de luchar contra todo, para poder ser felices. Como te imaginás que vos te sientas dentro de algunos años? ¿no te gustaría ser niña pero siempre? ¿y le diría que seas siendo una niña que no es irracional como nos ahora y que no pierdes nunca la sonrisa."  
 Escríbeme: me llamo Mariana Cappelli,  
 vive en La Plata, calle 75m = 870

## NUESTROS DERECHOS

### Derechos legales de los trabajadores de casa particular

(Decretos-Leyes 326/56 y 7979/56)



Estos decretos amparan a aquellos que trabajan por lo menos 4 horas diarias 4 días a la semana para el mismo patrón.

— Empleada "sin retiro" o "cama adentro"

- \* Descanso nocturno de 9 horas.
- \* Descanso diurno de 3 horas entre las tareas matutinas y las vespertinas.
- \* Franco semanal: Aunque la ley establece 24 horas de descanso, es costumbre tener libre desde el sábado después del almuerzo hasta el lunes a la mañana.
- \* Vacaciones pagas:  
de 1 a 5 años de antigüedad: 10 días hábiles.  
de 5 a 10 años de antigüedad: 20 días hábiles.

Durante las vacaciones, si la empleada no se queda en la casa, se debe arreglar un dinero extra por la comida y la habitación. (La ley considera a ambas parte del salario).

- \* Licencia paga por enfermedad: Hasta 30 días por año trabajado, acumulables.
- \* Aguinaldo: calculado sobre el sueldo más alto cobrado en el año con ese patrón.
- \* Alimentación sana y suficiente (desayuno, almuerzo y cena). Como es parte del sueldo, debe ser de buena calidad.
- \* Habitación limpia y digna, sin otros trastos. También es parte del salario.
- \* Indemnización en caso de despido: El empleador debe abonar el salario pendiente por el tiempo trabajado, más 5 a 10 días de preaviso, más aguinaldo y vacaciones proporcionales al tiempo trabajado.

- \* Con un año de antigüedad o más, a lo anterior debe agregarse medio mes de sueldo en dinero por cada año trabajado o fracción mayor de 3 meses.
- \* Aporte jubilatorio: La empleadora debe aportar el 12,50% del sueldo de la empleada a la Caja de Trabajo Doméstico. La empleada aporta el 120% de su sueldo.

— Empleada "con retiro" o "por horas"

- \* Descanso semanal, vacaciones pagas, aguinaldo, indemnización por despido y jubilación, en los mismos términos que la empleada sin retiro.

#### PARA PENSAR:

- Si su empleada trabaja "por horas" en varias casas, es justo que reciba su aguinaldo y vacaciones proporcionales en cada lugar de trabajo, aunque la ley no lo especifique.
- Si Ud. debe salir, uno de los días pactados para trabajar, correspondería que pague igual a su empleada.

Sr./a empleador/a, recuerde que: El acuerdo entre las partes también puede regular la relación laboral, pero no pueden pactarse condiciones peores para el trabajador que las que marca la ley. Sí pueden pactarse condiciones mejores.

**CUMPLIR Y HACER CUMPLIR LAS LEYES ES UNA OBLIGACION.**

Trabajando en solidaridad

# Cooperativa de Trabajadores Unidos Alvearenses

Una cooperativa de trabajo organizada desde hace 10 meses. La mayoría: MUJERES.

Las visitamos para conocer sus experiencias en el mes de abril. Supimos de su historia de esfuerzos compartidos. Vimos sus hermosas y caseras obras y confirmamos la situación que vive "una minoría cada vez más grande" de mujeres de General Alvear que no es nada diferente a la de los otros departamentos mendocinos.

La iniciativa surgió de algunas mujeres que asistían a los Centros de Alfabetización de adultos. Un maestro de allí, licenciado en cooperativismo y sin otras posibilidades de trabajo, las apoyó en la idea. Llamaron por radio, hablaron casa por casa, a quienes se podían interesar y organizaron la primera asamblea. "La primera vez llegué hasta la puerta y me fui", "yo fui a ver nomás y me quedé", son algunas respuestas. En la segunda reunión ya hicieron el consejo.

Diez asociados nos informaron. Entre ellas había miembros del Consejo actual; uno de ellos, un sastre; todos muy entusiasmados con la tarea. El objetivo de aquellas reuniones: hacer una COOPERATIVA DE TRABAJADORES DE LA COSTURA, EL TEJIDO Y MANUALIDADES para los habitantes del lugar. La necesidad: "quisimos crear para la mujer de Gral. Alvear que no es maestra, que no tiene por H o por B una salida laboral, un ambiente más de trabajo, en donde pueda canalizar esas cosas tan lindas que sabe hacer, y así le haga un aporte a la sociedad y con el tiempo le pueda hacer también un aporte a su propio hogar".

Al principio, según cuenta, eran 40 asociados. Hoy hay delegadas de 9 barrios y tienen ya 185 asociados. 5 hombres, sastres o artesanos y el resto, "chicas". Casi todas saben hacer muy bien lo que hacen, dice el tesorero. Algunas cortan, cosen, tejen y bordan excelente.



Otras hacen juguetería y adornos. Esperan poder dar cursos para perfeccionar a las que no saben. "Hay señoras que se ofrecen para enseñar", dice "todo gratis, por ahora".

Cada asociado de la Cooperativa paga desde su inicio, 15 cuotas de A 3 y debe asistir a las asambleas. Todos trabajan en sus casas.

Otra de las aspiraciones es poder contar con máquinas para hacer talleres en los barrios. Una vez por semana hacen una reunión en cada barrio donde la delegada informa lo resuelto en las asambleas que hacen todos los sábados. Las reuniones del consejo: los días lunes. "Estamos en un comienzo y necesitamos conocernos todos, necesitamos ese contacto. Peleamos mucho con los asociados

que no concurren. Algunos quieren trabajar en su casa, y que les paguen pero así no es la cosa. En la cooperativa hay que trabajar también participando. Si no siempre es el mismo grupo. Hay gente que cree todavía que el consejo resuelve todo. Nosotros insistimos en que la asamblea es la base. Allí se vota si hacemos la feria o no, qué cantidad de ropa hacer, qué preferencia para prendas, cuánto destinamos a lanas, a telas de camisas o de joggins, etc.. El consejo es mandado por la asamblea, les decimos".

La forma de vender es organizando ferias en la plaza. Cuando las conocimos ya estaban organizando la 4ta. feria para la Semana del ternero. Allí pudimos visitar su local y ver lo que hacen. "La pri-

nos enredamos entre los árboles. "Algunos problemas de carácter hemos tenido, sí. Ya los hemos superado. A veces una tiene más carácter que otra y parece que es más dueña de la cooperativa. Ahora nos conocemos más y estamos más unidas". Hay un ambiente muy lindo. Nos reímos de nosotras mismas. Las cosas, en ese sentido, van bien".

La Cooperativa sigue incorporando socios. Los habitantes de Alvear se interesan aun cuando no hay mucho trabajo y "haya que aguantarla un poquito a la cooperativa". La mayoría de las asociadas son amas de casa; algunas maestras hacen sus aportes en dinero y esperan organizar una guardería para atender a los hijos de las socias. Muchas empleadas do-



mera feria fue muy buena. Cada asociado donó el material y la mano de obra. Para la segunda, la Cooperativa pudo comprar parte del material con lo recaudado y pagar la mano de obra a algunos asociados que habían trabajado. Poca plata, claro! Tuvimos que hacer el costo de mano de obra bajo, para poder entrar a competir". La Cooperativa toma el 50/o de cada prenda para gastos, después de pagar al asociado su mano de obra.

"Estamos muy contentas con lo que hacemos. Cuesta. . . cuesta. . . pero no alojamos. La gente no está preparada para el cooperativismo pero es nuestra única salida aquí. Algunos se resienten porque no se les da siempre trabajo a ellos. Tratamos de ir rotando entre los socios. Ya estamos en la 4ta. feria y tenemos 369 prendas que son de la cooperativa. No estamos tan mal, no?"

Cuando preguntamos por las dificultades de relación entre tantas mujeres, salió el tema de siempre: a las mujeres nos cuesta ver el bosque, muchas veces y

mésticas se interesan también aunque tienen dificultades para asociarse: les falta tiempo para la costura, o para capacitarse, sin embargo, según nos cuentan, los meses en que no hay mucho trabajo en las fábricas (el invierno y el otoño) esas mujeres se ven muy perjudicadas en sus ingresos. Si la cooperativa logra surgir puede ser una fuente de trabajo muy positiva también para ellas.

"El problema mayor de estos lugares es el trabajo", dicen. "Nuestros hijos se tienen que ir cuando terminan el secundario. Las mujeres, con el magisterio, algo pueden ¿Pero los muchachos? Por eso estamos aquí también. No sólo por nosotros, sino para dejar sembrada esta costumbre en Alvear. En esta época las cosas se hacen en conjunto. No individual. Sí. Estamos muy contentos. Aquí, hasta nos divertimos".

Nosotras decimos: Arriba Cooperativa Alvearense! Y muchas gracias por habernos recibido así, con tanta sinceridad y afecto!

Para la memoria colectiva de las mujeres que hoy viven en el Bº Belgrano, esas que lograron a través de la unidad y la organización, salir de la villa y acceder a terrenos y casas propias, rescatamos la vivencia de Ana, una de las vecinas que en estos versos expresó el sentir de la comunidad allá por el '85.

## PENSAR DE MI VILLA

Villa emergencia, así te llamamos,  
pedazo de tierra que por ser del Estado,  
a un grupo de hermanos,  
muy pobres por cierto, nos ha cobijado.

Pero por ser del Estado, queridos hermanos,  
a vivir en ella, nos está negado,  
usurpamos espacios para cobijarnos,  
con nuestros pequeños, que esperan confiados.

Ahora las leyes nos tienden una mano,  
nos prometen ayuda, que siempre esperamos,  
para aquellos hogares que tanto anhelamos.

Unamos las fuerzas, "Luchemos hermanos!"  
para que estas promesas no sean en vano,  
y en franca armonía "¡Dignos!", sigamos,  
dando el ejemplo, de esfuerzos unidos,  
para que al fin los cachorros, tengan su nido.

Ana Pacheco

En el barrio Belgrano de Las Heras, las mujeres se están organizando. Está funcionando el grupo de mujeres "Luchando por la vida".

Los objetivos del grupo son muchos y responden a necesidades muy sentidas por todas; con el propósito de hacerse conocer y buscar la participación de otras mujeres de la misma zona, un sábado hicieron un té, al que fuimos invitadas. Nos acercamos a una de ellas Nilda Arias de Avila quien, mientras amantaba habló de todo lo que podemos las mujeres, si sumamos voluntades.

— Hace un rato escuché una charla suya, me quedé dormido y no fui. Y entonces no cuéntenos qué están organizando, aquí, las mujeres.

— Nos hemos juntado un grupo, muy pocas al principio, con el fin de ayudarnos y colaboramos unas con otras, como primero hemos hecho una guardería en mi casa. Estoy cuidando los niños de las mamás que van a trabajar.

— Por qué surgió esta iniciativa?

— Porque vimos la necesidad de muchas mamás que tienen que ayudar a sus esposos porque lo que ganan ellos no les alcanza. Entonces como para la mujer hay más trabajo, trabajo en servicio doméstico, salen y están seguras de que los niños están en mi casa. No pueden ir a una guardería que queda en el centro por gastos de pasaje y aparte por los horarios.

— En este barrio no hay guardería?

— No, no hay. Yo sé que hay una pero está muy, muy lejos; cerca de la Municipalidad de Las Heras.

— Escuché que hay muchos niños más que necesitan atención. Qué piensan hacer?

— La idea nuestra es pedir el establecimiento de la Escuela "India Magdalena" porque éste va a ser el último año que va a estar en esa casita; que nos la cedan. Y con la ayuda de todas las mamás pensamos instalar allí a los niños. Todos aquellos... desde bebés hasta los doce años o trece, porque de ahí uno puede enseñarle a un niño a trabajar, a limpiar o a ayudar. No sé...

Es nuestra intención tener una guardería, aquí en el barrio, en la zona. Que podamos ayudar a los chicos en mandarlos a la escuela. Porque hay muchos niños que no van por ese motivo, porque la mamá trabaja. Cuando llega la mamá dicen: yo no he comido o no hice la tarea;

— Aparte de la guardería Ud. comentaba algo sobre la falta de alimentos.

— Estábamos pensando las mujeres, todas juntas, que tendríamos que pedir una colaboración al Plan Alimentario Nacional; porque los niños no comen. Porque hay muchos, yo he visto y conozco los niños, conozco sus casas y todo; que comen una sola vez al día. Y eso... comen solamente una tortilla de papa y tratan de llenarse el estómago, se puede decir... No tienen qué comer. Lo que gana el padre como oficial o ayudante de albañil no le alcanza. Entonces hay muchos niños que salen a vender botellas o buscan botellas para tener tres australes. compran un kilo de papas y un huevo y se hacen una tortilla. Yo estaba pensando con las otras mujeres que están aquí reunidas; pedir una colaboración y hacer una olla comunitaria o un comedor comunitario para esos niños. Uno grande se las puede arreglar como sea. Yo siempre le digo a mi marido, mientras a los niños no le falte nada; vos trabajá donde puedas... Hay mucha, mucha necesidad en los que no consiguen trabajo o no ganan bien.

— Algo más que quiera agregar.

— Sí. Hay muchas mujeres que están empleadas, y gracias a Dios por ello, porque han conseguido un trabajo; pero hay otras personas, otras mujeres que buscan trabajo y no encuentran. Entonces lo que yo quisiera agregar es que si alguien tiene conocimiento de fábricas o empleos donde se necesiten personas, mano de obra; aquí, en el barrio, hay muchas mujeres que se ofrecen para eso... Cualquiera sea la paga; por supuesto justa, no es cierto? Cualquiera sea la paga. Pero el trabajo es necesario.



REPORTAJE

En nuestra sociedad la mujer es ante todo y casi solamente, amor, ternura, belleza, calor de hogar. Es compañera de grandes hombres, madre de próceres, abnegada curadora de las heridas del guerrero. Es reina, venerada por maridos, hijos y por la comunidad toda. (Además de ser efectivamente reina de belleza de cuanta actividad popular realicemos).

El 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, tiene muy escasos adeptos en nuestra comunidad, a pesar de lo que significa. En reducidos círculos se memoran las profundas reivindicaciones de la mujer en la industrializada, convulsiónada y contradictoria sociedad actual. Ese día pasa por aquí sin pena ni gloria, mencionado por algunos medios de comunicación.

Pero, el día de la Madre no puede ser ignorado por nadie: agitado en la ciudad y el campo, en el barrio pobre y en el rico, impreso en los calendarios con actividades especiales en iglesias, escuelas, clubes, aludido por gobernantes, políti-

rantes para que "ese día" no cocinen. Y allá van todos, con hijitos, nietitos y/o sobrinitos que arman jaleos en la mesa, se portan peor que de costumbre, y suele ocurrir que la celebración concluye con un chichón en la cabeza o un diente menos por parte de un chico. . .

El resto del año suele emplearse en pagar dificultosamente el regalo de mamá (sumados a los regalos del Día del Niño, de Reyes, pero esa es otra historia levemente ajena a este comentario).

Hablábamos del Día de Mamá. La mujer que no es madre, corresponde que ese día se sienta como una cucaracha aunque en la soledad del laboratorio haya contribuido a descubrir una vacuna, aunque haya despejado la ignorancia de decenas de niños, contraído una ciática de tanto agacharse sobre los surcos o una neuralgia por la máquina de escribir; aunque haya criado niños ajenos, limpiado casas ajenas, vendido innumerables productos, atendido enfermos, fabricado con sus manos y su cerebro desde los día-

## Día de la Madre:

cos y periodistas, promocionado por el comercio con suficiente antelación, no hay aviso publicitario que no grite "Feliz día, mamá!!!". Y allá van maridos (aun los que pegan y los que engañan), hijos, nietos y aun parientes en segundo grado y futuros parientes, presionados por la tradición y la propaganda a precipitarse enloquecidos sobre las vidrieras. Los pudientes compran joyas o pieles, los no tanto arrasan con heladeras, cocinas, lustraspiradoras, prendas de vestir, adornos, paquetes de masas o bombones; los niños fabrican fosforeras, tablas para cortar el pan, pegotitos con frases alusivas. Y las mujeres, en este día, que amasan desde la madrugada para recompensar a la horda que cae a homenajearlas. . . y están las que son arrastradas a restau-

rios que leemos cada día hasta las medias de lana. No hay día para ensalzarla con adhesión de toda la comunidad.

Y no es que el 8 de Marzo no sea también el día de la madre. Pasa que no es el de la madre a secas. Sino que, por ser el día de la Mujer, real o potencialmente madre, no se da por cumplida con los hijos y se preocupa de situaciones tales como la guerra o la paz; el trabajo o la desocupación; la salud o la enfermedad; la democracia o el autoritarismo; la dignidad o la prostitución; la alimentación o el hambre. . .

La Mujer 8 de Marzo se preocupa por ella y sus hijos y su hombre y por las otras con sus hijos y sus hombres. Sabe que ella misma o cualquiera de sus hermanas del mundo puede ser arrasada por



la bomba, por la injusticia, el excesivo trabajo, la epidemia, la represión, la ignorancia, con su familia o sola, con su escuela o su escenario, con su azada o su

reivindica su ser madre pero, y por eso mismo, su ser participante, a lo sólo madre minimizada en "feliz día" y lustraspiradora nueva, hay una distancia tan

## días de la mujer

gabinete, su hospital o su fábrica, en su abrigo de piel o en sus zapatillas gastadas. Junto a sus hijos, sus padres, su vecino, sus amigos, en medio de su vida, ¡zapate!, la enfermedad, la metralla, la desocupación, la drogadicción, el racismo, la persecución política. . . Aquello que sobreviene desde alguna parte y para lo cual es tan insuficiente ser dulce y hermosa, ser reina por un día, sea el de la Madre, el de la Vendimia o el de la Asociación de peluqueros.

Si advertimos que las mujeres somos el 50% de la población de nuestro país comprenderemos que la suplantación del Día Internacional de la Mujer, por el íntimo Día de la Madre no es casualidad ni

honda como la hay entre la libertad y la opresión.

Hace varios años un amigo me dio una pequeña brújula que conservo siempre en la palma de mi mano y que se describe así: cuando te cueste comprender un hecho, pregúntate a quién beneficia y a quién perjudica. Como mi pequeña brújula es multiplicable, amigas, se las regalo a todas. Este rol de madre-reina, de madre-servidumbre, de madre sólo maternidad y punto, ¿a quién beneficia y a quién perjudica? Yo tengo mis respuestas. Propongo a cada uno que esgrima su brújula y emprenda el camino de buscar las suyas.

## SALUD

## LA MENOPAUSIA

Vivir o pensar en la menopausia, para las mujeres, es motivo de inquietud. Sucede que cuando pasamos los cuarenta cualquier reacción que no agrade a los demás es cosa de "menopáusica". Sin embargo ésta es una situación biológica, natural; rodeada de prejuicios.

## UNA ETAPA BIOLOGICA

Mucho más que los cambios en el organismo es la falta de información y los mitos, lo que nos afecta a las mujeres.

La menopausia se presenta entre los 45 y 55 años con el cese de la menstruación y el fin del ciclo fértil para la maternidad.

Los síntomas varían de una mujer a otra. Para las más, los períodos se van espaciando paulatinamente, y se dice que estamos en el "climaterio". Para la minoría el ciclo se detiene de repente. En algunos casos se presenta con sofocones por las variaciones en la producción de una hormona que se llama "estrógeno". Todo esto, bajo control médico, trae trastornos mínimos.

Hay que destacar que la menopausia no es un desequilibrio ni una enfermedad sino un cambio en el metabolismo del cuerpo.

A "cierta edad", no sólo las mujeres, sino también los hombres, registran disminución en la producción de algunas hormonas como el "estrógeno". Esto trae pérdida de elasticidad en la piel, falta de brillo en el cabello, no se fija el calcio en los huesos, etc.

La etapa en el hombre se llama "andropausia", pero él no pierde la capacidad de tener hijos; en cambio sufre otras complicaciones.

## LA PRESION DE LOS PREJUICIOS

Existe la creencia de que en las mujeres ésta es una "edad crítica", difícil de soportar, cargada de malhumor y nerviosismo. La palabra "menopáusica" se pronuncia como un insulto. Por eso cuando nos toca vivir este momento ya estamos condicionadas por los prejuicios. En lugar de tomarlo como algo natural, biológico, se nos presenta con un dejo dramático.

Según dicen los médicos, la mayoría de las mujeres, en la menopausia, no son un paciente para el ginecólogo porque se acercan al consultorio para solucionar la ansiedad y no un problema orgánico.

## LO OCULTADO

Por falta de educación sexual hay desconocimiento de lo que sucede en las relaciones de pareja.

Tenemos que separar muy bien la menopausia de la ausencia de "femineidad". La mujer pierde la capacidad de ser madre pero mantiene el deseo y la atracción sexual.

Muchas parejas maduras viven la etapa con alivio porque no existe el riesgo del embarazo. Aseguran que es el comienzo de un mayor acercamiento entre los dos. ¡A disfrutarla, chicas!

Fuentes: "Sexualidad Femenina" María Luisa Lerer  
Nos asesoró la ginecóloga Mirta Iglesias



No, no es depresión menopáusica! Es la falta de peso, de licencia por enfermedad, de jubilación y de identidad.

## Mujeres, hombres y multinacionales

Muchas veces hemos oído, que en el siglo pasado los países de Europa (en nuestro caso, Inglaterra) se llevaban de Latinoamérica: lanas, metales, carnes, cueros. . . (MATERIAS PRIMAS) a muy bajo precio; y que más tarde nos lo revendían MANUFACTURADOS, es decir, convertidos en tejidos, zapatos, máquinas de coser. . . a un precio mucho mayor.

Esos países ya se habían hecho poderosos con las riquezas de sus colonias, y habían avanzado. Tenían máquinas que les permitían producir en gran cantidad. Tenían las FABRICAS en sus metrópolis, y desde allí controlaban la economía mundial.

Hoy las cosas van cambiando. Las fábricas no están sólo en esos centros. Las hay aquí, y en diferentes países. Pero los dueños de las más importantes de esas fábricas se han agrupado, y han formado Compañías mucho más grandes, que por estar en varias naciones, se llaman MULTINACIONALES.

Ya no vendemos tanta materia prima. Ahora muchos de nosotros, pobladores/as de estos países del Sur, trabajamos para esas multinacionales. Y somos su mano de obra barata. Como nuestros salarios son muy bajos, y el trabajo escasea, (hay una gran competencia entre nosotros mismos por un empleo) esas grandes empresas no sólo obtienen las ganancias por la venta de sus productos sino también por el bajo costo del trabajo.

## QUE PASA EN LOS SECTORES POPULARES, EN ESPECIAL CON LA MUJER TRABAJADORA?

Y. . . unas más, otras menos, a muy pocas les va "de diez". Unas, sólo encuentran trabajo en la economía informal (sin relación de dependencia); quienes trabajan como enfermeras, empleadas públicas, docentes, empleadas de comercio, en general reciben un sueldo in-

suficiente.

Por los bajos salarios, la escasez de empleos, y muchas veces por la imposibilidad de dejar el hogar para cumplir un horario laboral, muchísimas mujeres trabajan en casa: venden comidas, fantasías, tejen, venden cosméticos y productos diversos. Mediante algún aviso, se enganchan —para empresas que de ese modo evitan tener trabajadoras en relación de dependencia— con la confección de cuellos de camisas, armado de juguetes, bordado de apliques para ropa fina, que envían por correo y reciben un giro.

Y esta mano de obra es todavía más barata; además es mano de obra solitaria, aislada, de personas desvinculadas entre sí, sin sindicato, sin posibilidad de reclamar nada. Sin obra social, ni aguinaldo, ni aumentos legales, ni indemnización por despido, ni aportes jubilatorios, etc. O sea: mano de obra tan barata como desamparada.

Cuántos cuellos de camisas harán al mes 100 costureras argentinas, para una fábrica que arma —a muy bajo costo— camisas en Brasil, y las vende por todos los países en los que tiene sucursales. ¿Qué ganancias tendrán esas empresas para las que tantas mendocinas venden cosméticos?

## EN TODO EL MUNDO ESTA PASANDO ESTO?

En el mundo donde operan estas empresas, parece que sí. En definitiva, las multinacionales abren cada vez menos fábricas, y estimulan el trabajo chiquito, individual y barato, que harán —lo saben— principalmente las mujeres. La desocupación varonil, también aumenta; el trabajo en casa está en auge. Claro, de ese modo, nosotras cuidamos mejor del hogar y de los niños. . . pero aunque estemos más tiempo con ellos, con tan bajos ingresos, no podemos resolver sus necesidades.

COMISION DE APOYO  
REPUBLICA ARGENTINA



"LA MUJER Y LOS AÑOS 80  
EN AMERICA LATINA Y EL CARIBE":  
EVALUACION, PERSPECTIVAS  
Y DESAFIOS

**III**

**ENCUENTRO  
CONTINENTAL  
DE  
MUJERES**

**LA HABANA**

**3-7 DE OCTUBRE/88**

240 MUJERES ARGENTINAS fuimos a este Encuentro Continental. De entre ellas, once eramos mendocinas. Tuvimos ocasión de conocer y convivir, durante cinco días, con mil cuatrocientas mujeres de todos los países latinoamericanos y las Antillas. Estamos pensando en preparar una reunión para compartir, tan ricas experiencias, con usted y con otras. LAS CHICAS, estuvimos allí. ¡Increíble! verdad?

**11**

MENDOZA  
OCTUBRE 1988

el diario de  
**LAS CHICAS**

PREPARAMOS ESTE NUMERO:  
Rosita Orelogio, Teresa Ordenes, Marta Ruiz,  
Sofía Vega, Celsa Videla, Mónica Fornies,  
Ana María Novoa, Salwa Azzam, María Elsa José  
y Lyn Fisher.  
DIAGRAMACION Y ARMADO: Alejandra Acosta  
Impreso en ALFA Editorial  
Colón 142 - Ciudad (5500) MENDOZA

El diario de Las Chicas es una publicación de la SECRETARIA DE LA MUJER - Fundación Ecuménica de Cuyo. Las Chicas estamos los martes y jueves de 16.30 a 20.30 en Pedernera 1291, (5519) San José, Guaymallén, teléfono 250175.

Precio del ejemplar: A 5.-